



santé
famille
retraite
services

L'essentiel & plus encore

MSA en actions

Toute l'actualité de la MSA Berry-Touraine

N° 17 - 4^{ème} trimestre 2014

AGENDA

- **22 mai 2014**
Conférence débat « Pour un vieillissement actif » à 14h30 au centre Maurice Aquilon, 13 route du Dr Martinais, route de Beaulieu à Loches (37). Entrée libre. Une action des délégués MSA de Loches.
- **23 mai 2014**
Réactualisation au code de la route à 14h à la salle des fêtes, place de l'église à Cellé (41) avec la Prévention routière et l'Automobile club de l'Ouest. Pour tous ! Une action des délégués MSA de Montoire s/le Loir et Savigny s/Braye.
- **5 juin 2014**
Apéro-débat sur le thème : « Stress au quotidien, parlons-en avec humour et sérieux » à 19h à la salle des fêtes de La Chapelle-Saint-Martin (41). S'inscrire au 02 47 31 61 80. Entrée gratuite. Une action des délégués MSA des cantons de Blois 1, 3, 4, 5, Mer, Marchenoir et Ouzouer-le-Marché.
- **6 juin 2014**
Action de sensibilisation sur les risques d'accidents sur les exploitations agricoles de 14h30 à 16h30 sur l'exploitation agricole de M. Eric Dupeux à St Maur. Inscription et renseignements auprès de Patricia Loret-Larrose. Une action des délégués MSA de Châteaurox.
- **17 juin 2014**
Vous avez tous rendez-vous à 10h au Vinci à Tours pour la 5^{ème} Assemblée Générale de la MSA Berry-Touraine. A noter, la présence de Michel Brault, directeur général de la CCMSA.



Prévention

TPJ 2014 : les jeunes ont des idées

Les élèves de neuf établissements agricoles du Centre prouvent leur capacité à innover.

C'est à Nouan-le-Fuzelier (41) au domaine de Châlès que s'est tenue le 17 mars cette nouvelle édition des Trophées Prévention Jeunes. Neuf classes d'enseignement agricole étaient en compétition. But du challenge ? Présenter des projets innovants et/ou pertinents en matière de prévention des risques professionnels dans l'objectif de remporter l'un des prix en jeu.

LES EQUIPES EDUCATIVES IMPLIQUEES

Organisés tous les deux ans par les MSA, les TPJ visent à intégrer la prévention des risques professionnels dans la formation scolaire de manière ludique et inventive avec l'implication de l'équipe éducative. Soutenus par leurs prof's, les

élèves ont bravé le jury et suent répondre à ses questions. Un jury constitué de professionnels et d'élus MSA séduit par l'inventivité de ces jeunes.

LA MFR DU VAL-DE-L'INDRE INDETRONABLE

En 2012, le Trophée de l'innovation technique en 2012 avait (déjà) été gagné par la MFR du Val-de-l'Indre. Elle repart à nouveau avec en 2014 ! Créé pour cette édition, le nouveau Trophée du message de prévention remporté par le lycée agricole Le Chesnoy-les-Barres, sera lui aussi remis en jeu en 2016. D'ici là, l'aventure continue pour ces équipes puisqu'elles sont qualifiées pour la finale nationale !

LES LAUREATS 2014

Prix de l'innovation technique

► MFR du Val-de-l'Indre (Indre) pour sa cage de contention caprine multi-fonctions

Prix du message de prévention

► Lycée agricole Le Chesnoy-les-Barres (Loiret) pour son court-métrage sur les risques liés à l'utilisation des produits phytosanitaires

Le « Coup de cœur » du jury

► CAPA - CFAAD Montoire s/le Loir (Loir-et-Cher) pour son « bidon pratique » facilitant la manipulation des produits phytosanitaires



Pour soutenir les équipes du Centre, rendez-vous sur la page Facebook de la MSA et « likez » ! L'équipe qui aura obtenu le plus de « J'aime » sera conviée à la finale, à Paris.

Prévention suicide : la MSA est là



Pour la MSA Berry-Touraine, la mobilisation de terrain pour la prise en charge des situations alarmantes en agriculture est effective depuis longtemps. Elle se renforce.

Dans le cadre du dispositif de détection et de prise en charge des situations alarmantes en milieu agricole, une cellule « Prévention suicide » est désormais organisée au sein de la MSA Berry-Touraine. Elle assure l'examen des contacts établis par les salariés et met en œuvre les plans d'accompagnement des assurés à partir des situations prises en charge.

Les situations de ressortissants agricoles en souffrance et/ou présentant un risque suicidaire sont depuis de longues années, prises en charge par les services médical et/ou social de la MSA Berry-Touraine. En mars 2011, alerté par les chiffres avancés par l'Institut de veille sanitaire (INVS), Bruno Le Maire, alors ministre de l'Agriculture, de l'Alimentation, de la Pêche, de la Ruralité et de l'Aménagement du Territoire annonçait la mise en œuvre d'un plan de prévention du suicide dans le monde agricole. Cette mission confiée à la MSA par l'Etat s'intègre dans le Programme national d'actions contre le suicide.

Jusqu'à ce jour, la MSA Berry-Touraine n'avait pas mis en place de procédure formalisée interne pour gérer et suivre les situations des ressortissants en souffrance. C'est maintenant le cas ! Les outils permettant d'organiser et de suivre les accompagnements sont en place et les agents en contact avec le public, formés à la détection des situations alarmantes. L'ensemble des personnels de la MSA Berry-Touraine a également été sensibilisé à cette démarche. En votre qualité d'élus de la MSA, ces informations vous seront utiles pour relayer le dispositif sur les territoires.

RENSEIGNEMENTS PRATIQUES

L'équipe de professionnels (médecins, travailleurs sociaux) de la MSA peut être contactée :

► par téléphone au **02 47 31 62 73**, du lundi au vendredi de 8h30 à 16h30.

► par mail : prevention.suicide@berry-touraine.msa.fr

Si vous souhaitez une écoute immédiate et anonyme, vous pouvez aussi appeler :

► **SOS amitié** au **02 47 54 54 54** pour une écoute 24h/24 et 7j/7. La MSA Berry-Touraine a signé une convention de partenariat avec ses équipes.

Des difficultés financières ?

► **Aide agri 41**, 11-13-15 rue Louis Joseph Philippe CS 1808 - 41018 Blois - tél. 02 54 78 75 75

ou par mail : aideagri41@loir-et-cher-chambri.fr

► **Aide 37**, 38 rue Augustin Fresnel BP 50139 - 37171 Chambray-lès-Tours Cedex - tél. 02 47 48 37 47

► **Agri2main**, 35 rue de Mousseaux - 36000 Châteauroux - tél. 02 54 29 46 88 ou par e-mail : agri2main@berry-touraine.msa.fr



Pour en savoir plus, rendez-vous sur www.msa-berry-touraine.fr ou contactez le **02 47 31 62 73**

Retraite

Les experts de la MSA ont « tchaté » sur la retraite

Thème du tchat organisé le 8 avril dernier :

« La réforme des retraites et vous ».

Piloté par la Caisse Centrale, ce premier événement conversationnel en ligne est un succès.

D'autres rendez-vous sont à venir, ayez l'œil !

Pour la première fois, la MSA fait du conversationnel avec un « Tchat spécial retraites ! ». Le mardi 8 avril dernier à partir de 11h, les experts retraite de la MSA donnaient rendez-vous aux adhérents sur www.msa.fr pour un tchat en ligne. C'est donc en direct qu'ils répondaient aux questions sur la réforme des retraites.

Sur le site, un espace dédié ouvert une semaine avant le jour-J permettait d'en déposer certaines pour alimenter les échanges : 446

questions ont été posées et 145 autres l'ont été en direct par 392 personnes connectées.

Ce premier événement en ligne a généré à lui seul 13 549 visites et confirme sa pertinence puisque 89,3 % des internautes interrogés souhaitent l'organisation de nouveaux tchats. Ce sera le cas dans les prochains mois autour de nouveaux sujets.



Un lien pour en savoir plus : www.msa.berry-touraine.msa.fr/retraite/reforme

« TCHATER », KÉZAKO ?

Dans le langage internet, un « tchat » équivaut à un forum, un lieu d'échange virtuel où l'on parle, discute avec d'autres personnes intéressées par le même sujet. Un lieu où l'on s'informe aussi, où l'on donne de l'information... Le « tchat » du 8 avril c'était tout cela, simplement en se connectant sur le site internet de la MSA.

126 000

EST LE NOMBRE D'ADHÉRENTS QUI PARTIRONT À LA RETRAITE EN 2014, SOIT 28 000 EXPLOITANTS ET CHEFS D'ENTREPRISES AGRICOLES ET 98 000 SALARIÉS AGRICOLES.

EN BREF...

Le DUERP fait le plein

Le document unique d'évaluation des risques professionnels doit être mis en place par tout employeur de main-d'œuvre. A l'initiative de trois élus MSA du canton de Contres (41), une matinée de (re)mise à niveau a été proposée par nos conseillers en prévention aux employeurs de main-d'œuvre agricole pour les aider à élaborer ou à mettre à jour ce document. Soixante dix exploitants ont exprimé le souhait d'y participer. Une première session avec trente-cinq participants s'est déroulée le 19 février. A l'issue de la formation, chaque « stagiaire » est reparti avec une clef USB sur laquelle il pouvait retrouver un modèle vierge de DUERP, une procédure d'évaluation, des exemples pour chaque profession concernée.



Solidarité

Mal-être : on en parle

Stress, dépression, « burnout », personne n'est à l'abri d'un état de mal-être pouvant parfois conduire au suicide. Pas même les agriculteurs. A Verneuil-sur-Indre le 14 mars, on a brisé le silence.

« Endettement, incertitude de l'avenir économique, conflit avec le voisinage, isolement : les sources de stress sont multiples sur l'exploitation » explique François-Régis Lenoir, invité. Doté de la double casquette d'agriculteur et de psychologue, il travaille avec la MSA sur le thème des risques psychosociaux en agriculture.

« Lorsqu'il n'y pas de reconnaissance du travail fourni, on remet en question son rôle et son utilité dans la société ». Le mal-être peut alors s'insinuer.

Face à lui, l'isolement devient la solution comme l'illustre la saynète interprétée par les Jeunes Agriculteurs. C'est à cet instant que la solidarité au sein de la profession en se souciant de l'autre, en apprenant à travailler ensemble, joue un rôle important et permet d'éviter le pire. Replié sur lui-même, l'agriculteur à tendance à se surinvestir dans son travail : « on parle de présentisme, la productivité n'est plus de mise. Pire, l'équilibre entre vie privée et vie professionnelle est rompu et le risque de s'enfoncer dans une grave dépression augmente. »



La détection au cœur du dispositif
La MSA Berry-Touraine a formé 110 salariés et 25 présidents d'échelons locaux à la détection des risques psychosociaux. Un partenariat a été signé avec « SOS Amitié », un réseau de professionnels de l'écoute accessible 24h/24 et 7j/7.

DES DELEGUES MSA DE LA VALLEE DU CHER VISITENT LA CAISSE. ORGANISEE A LEUR DEMANDE, PAR LE SERVICE ANIMATION, CETTE VISITE S'EST EFFECTUEE LE 8 AVRIL.

Une action inédite au sein de la MSA Berry-Touraine à laquelle les services « Proximité », « Animation », « Communication », « Moyens Généraux et Informatique », « Gestion des Individus », « Cotisations », « Santé », « Plateforme de Services », « Action Sociale » ont été associés. C'est-à-dire les services qui traitent les demandes des assurés. Cette présentation des modalités de traitement donne l'occasion aux élus de mieux comprendre le fonctionnement de la MSA par l'observation du suivi d'une demande ; de valoriser son image auprès de leurs réseaux, ainsi que l'utilisation des services en ligne.

Une deuxième session sur le DUERP est programmée à l'automne. Inscription auprès du service Animation, Brigitte Trichard, tél. 02 47 31 61 80.

Guy Terrier, le social est notre moteur



Guy Terrier, délégué cantonal 1^{er} collège du canton de Mer (41)

Délégué MSA depuis 1980, Guy Terrier a gravi tous les échelons de la fonction. Président de l'échelon cantonal de Mer (41) depuis deux mandats, il n'exclut pas d'en briguer un troisième.

Guy Terrier est un terrien solidement enraciné. Son univers ? Le monde rural, l'agriculture dont il fait métier avec en continuité, des responsabilités associatives et professionnelles. L'homme s'intéresse aussi à ce qui enrichi son quotidien local. Sapeur-pompier volontaire, il s'implique dans la vie communale depuis 31 ans en qualité de conseiller municipal, puis d'adjoint au maire et enfin de maire, « ça ce n'était pas prévu ! » dit-il en faisant référence aux dernières élections municipales. Rien d'étonnant donc à ce qu'il soit délégué MSA depuis 1980 ! Guy Terrier est ainsi, « le social est notre moteur. » Sa façon à lui « d'apporter son grain de sel, du moins je l'espère. » Agrémenté si besoin est « d'un coup de gueule. Je suis connu pour cela. C'est ce qui fait bouger les choses je pense. »



Pour en savoir plus : « Stress au quotidien, parlons-en avec humour et sérieux » : Apéro-débat le 5 juin 2014 à La Chapelle-Saint-Martin, à partir de 19h. Inscription au 02 47 31 61 80 - Ouvert à tous les publics. Entrée gratuite. N'hésitez pas à en parler autour de vous !

2015,
ma VOIX
pour la MSA

Le délégué s'interroge parfois de savoir si les agriculteurs ont conscience du rôle joué par ces représentants de la MSA sur le terrain. « Je ne sais pas si nous sommes reconnus, voire connus. Ils ne savent pas ce que l'on fait. Pourtant nous faisons notre possible pour faire remonter les choses plus haut, faire connaître nos actions de terrain et intervenir quand c'est nécessaire pour que certains bénéficient des droits auxquels ils peuvent prétendre ou s'ils ont besoin d'une aide. »

IMPLIQUÉ DANS UNE NOUVELLE ACTION

En 2011, Guy Terrier participait au groupe de pilotage organisateur d'un café-débat sur la préparation à la retraite pour les exploitants agricoles à Saint-Léonard-en-Beauce. Un rendez-vous apprécié pour le thème retenu et un peu aussi... pour les saveurs thé, café, chocolat et gâteaux faits maison qui allaient avec !

Cette année, il s'implique à nouveau au côté de Jean Barbier, Philippe Beaujouan, président de l'échelon local de Marchenoir/Ouzouer-le-Marché, Suzanne Breton, Nicole Laubert et Michel Salmon, président de l'échelon local de Blois 1, 3, 4, 5. « A plusieurs cantons, on peut faire des choses ! » Cette fois, il s'agit d'un apéro-débat intitulé : Stress au quotidien, on en parle avec sérieux et humour ! Ce n'est pas par hasard. « Touché par le stress, on l'est tous plus ou moins à un moment de notre vie. Un coup dur dans la famille, la déprime qui s'installe, des pensées qui commencent à vous trotter dans la tête, qui vont au-delà... » Ces moments-là, Guy Terrier les a vécus en fin d'année, « je me suis dit : il faut faire quelque chose ! » Pour que ceux qui sont touchés, en parle. « C'est ce qui fait que je m'en suis sorti : je l'ouvre. Quand j'ai eu mon cancer, j'en ai parlé. Du coup, les autres n'hésitent plus à vous aborder, à vous demander comment vous allez... ça fait du bien ! »



Stress
au quotidien :
il y a des solutions



Parlons-en
avec humour
et sérieux



Soirée apéro-débat
organisée par les délégués MSA avec

- Jean-Michel de Busserolles, Kinésithérapeute, Psychothérapeute
- Claudine Cousin, Sophrologue, Médiateur artistique
- Eric Tognoni, Psychanalyste, Coach, Consultant

Entrée gratuite sur inscription

Judi 5 juin 2014 à 19h00
Salle des Fêtes de La Chapelle St Martin en Plaine

Inscription avant le 26 mai 2014 au 02 47 31 61 80
trichard.brigitte@berry-touraine.msa.fr






ELECTIONS
MSA 2015

Etre électeur et voter, un geste citoyen qui permet d'exprimer ses attentes, ses envies, d'apporter sa vision d'un avenir meilleur, d'une société mieux pensée. Etre agriculteur, salarié agricole et candidat aux élections MSA, une démarche citoyenne de terrain pour porter plus loin les idées de chacun. Agir pour qu'elles soient concrétisées et faire entendre les voix d'un collectif fort.